

<b>Zeitschrift:</b>	Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Numismatische Gesellschaft
<b>Band:</b>	48-49 (1998-1999)
<b>Heft:</b>	193
<b>Artikel:</b>	Une monnaie inédite de Gordien II César émise à Aigai en Cilicie
<b>Autor:</b>	Arslan, Melih
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-171719">https://doi.org/10.5169/seals-171719</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Une monnaie inédite de Gordien III César émise à Aigeai en Cilicie\*

Le Musée des Civilisations Anatoliennes d'Ankara a acquis en 1997 la monnaie qui fait l'objet de cette note. Celle-ci se décrit ainsi:



\* Je remercie pour m'avoir aidé à préparer cet article mon épouse G. Arslan, Th. Drew-Bear, M. Amandry, M. H. Sayar, Chr. Lightfoot, A. Özcan et B. Günel auquel je dois les photographies.

1 Voir D. Kienast, Römische Kaiserstabelle<sup>2</sup> (Darmstadt, 1996), p. 195.

2 SNG Deutschland, Sammlung von Aulock, Kilikia (Berlin, 1966); SNG Switzerland I. Levante-Cilicia (Berne, 1986); SNG France 2. Cabinet des médailles. Cilicie, BN-NAC, 1993 p. ex.

3 G. F. Hill, A British Museum Catalogue. Lycaonia, Isauria and Cilicia (Londres, 1900).

4 R. Ziegler, Münzen Kilikiens aus kleineren Sammlungen, Vestigia 42, 1988.

5 SNG France 2. Cabinet des médailles. Cilicie n° 2374; SNG Switzerland I. Levante-Cilicia, Supplement I, n° 411.

6 SNG France 2. Cabinet des médailles. Cilicie n° 2372; SNG Switzerland I. Levante-Cilicia n° 1779.

7 SNG France 2. Cabinet des médailles. Cilicie n° 2373.

8 SNG France 2. Cabinet des médailles. Cilicie n° 2342, 2344–46, 2348–53, 2356, 2364, 2369–71; SNG Switzerland I. Levante-Cilicia n° 1780, 1782; BMC Cilicia n° 38; sur ces épithètes, voir L. Robert, Journal des Savants 1973, p. 200–204.

9 Tituli Asiae Minoris V.2, n° 1191 (à Yaya Koyü, maintenant Zeytinliova).

10 G. Sacco, I.G. d'Italia: Porto (Rome, 1984), n° 5.

D. [ ] ΓΟΡΔΙΑΝΟC ΘΕΟΦI KAIC, buste lauré à dr.

R. C€ AΔPI AΙΓ[EA]ΙΩN N€ NA, Apollon nu debout de face, sa tête tournée à gauche, tenant dans sa main dr. une branche de laurier posée sur un cippe sur lequel se dresse un serpent (?), de sa main g. la chlamyde et une lyre (?); dans le champ, Δ à g., ΠC à dr.

AE, 28 mm, 12.80 g, inv. n° 79-2/2-97.

Cette monnaie de bronze a été frappée à Aigeai (l'actuel bourg d'Ayas dans la sous-préfecture de Yumurtalik, province d'Adana) au nom de Gordien III César, avant qu'il n'ait été déclaré Auguste, donc entre février et mai 238 après J.-C.<sup>1</sup>

Le droit se lit sans difficultés et il faut sans doute restituer [M ANT] ΓΟΡΔΙΑΝΟC ΘΕΟΦI KAIC. Les abréviations de la légende de revers se résolvent ainsi: C€[ΥHPEIANΩN], épithète adoptée par la ville sous les Sévères, AΔPI[ANΩN], épithète de la cité à partir d'Hadrien, N€[ΩKOPΟY], titre d'une cité possédant un temple consacré au culte impérial, NA[ΥAPXΙΔOC], titre d'une cité possédant un port. Dans le champ est indiquée la date de 284 selon l'ère de la cité, soit 238 après J.-C.

Cette monnaie, probablement un *tetrassarion*, ne figure dans aucune des SNG consacrées à la Cilicie<sup>2</sup>, ni dans le BMC<sup>3</sup>, ni dans Ziegler<sup>4</sup>. Elle semble donc unique, à tout le moins inédite. Son existence pouvait en fait être supposée, car Aigeai a émis des monnaies aux noms communs de Balbin, Pupien et Gordien III datées elles aussi bien entendu de l'an 284 de la cité<sup>5</sup>, de même que des monnaies de Balbin seul, toujours datées de l'an 284<sup>6</sup> et de Pupien seul<sup>7</sup>.

L'autre intérêt de cette monnaie est la présence de l'épithète ΘΕΟΦI accolée au nom de l'empereur, qu'il convient de résoudre en ΘΕΟΦI[ΛΕCTACOC], «très aimé des dieux». Cette épithète était déjà connue à Aigeai, mais s'appliquait, sous les formes Θ, Θ€, ΘΕΟΦI ou ΘΕΟΦΙΛΟΥC à la cité dans les légendes de revers de monnaies émises sous Caracalla, Macrin, Diaduménien, Alexandre Sévère, Iulia Mamaea, Philippe ou Etruscille<sup>8</sup>. Sinon l'adjectif ΘΕΟΦΙΛΕCTATOC se retrouve comme titre de Gordien sur une inscription en l'honneur de sa femme Tranquillina à Apollonis en Lydie<sup>9</sup>, qui est donc à dater entre 241 et 244; à Portus, près de Rome<sup>10</sup>; sur divers milliaires de l'Afrique, etc.